

Los matices de los candidatos(as)

Mientras Carolina Tohá (Socialismo Democrático) enfatiza la seguridad y el desarrollo sostenible, Gonzalo Winter (Frente Amplio) apuesta por una transformación estructural del Estado; Jeannette Jara (Partido Comunista y Acción Humanista) propone un giro social profundo, con fuerte rol público, y Jaime Mulet (Federación Regionalista Verde Social) prioriza la descentralización y el enfoque regionalista verde.

Política.

PROPUESTAS EN EXTENSO SE PUEDEN ENCONTRAR EN EL SITIO DE PRIMARIAS DE WWW.SERVEL.CL

Primarias oficialistas 2025: contraste programático entre los cuatro presidenciables

Hojas de ruta de Tohá, Winter, Jara y Mulet revelan sus diferencias estratégicas en áreas clave como seguridad, salud, educación, medio ambiente y crecimiento económico. Comparten, eso sí, un diagnóstico estructural: la necesidad de superar el modelo neoliberal.

ISABEL CHARLÍN REYES
icharlin@ladiscusion.cl
FOTO: UNIVERSIDAD DE VALPARAÍSO

En la antesala de las elecciones primarias del oficialismo, programadas para el próximo 29 de junio, los programas presidenciales de Carolina Tohá (Socialismo Democrático), Gonzalo Winter (Frente Amplio), Jeannette Jara (PC

y Acción Humanista) y Jaime Mulet (Federación Regionalista Verde Social) ofrecen una radiografía del estado actual de la centroizquierda chilena, sus consensos estratégicos y también sus diferencias tácticas en áreas clave como seguridad, salud, educación, medio ambiente y crecimiento económico.

Las primarias del oficialismo no solo serán una prueba de fuerza política entre partidos y coaliciones; también

funcionarán como una deliberación programática sobre el futuro de la izquierda y el progresismo en Chile.

Aunque los cuatro candidatos comparten diagnósticos estructurales -como la necesidad de superar el modelo neoliberal, enfrentar la desigualdad y avanzar en una transición verde-, sus enfoques, ritmos y herramientas para lograr esos objetivos varían de manera significativa.

Más allá del resultado electoral

del 29 de junio, los programas de Tohá, Winter, Jara y Mulet evidencian un intento de renovación del progresismo chileno. Si bien todos abogan por un país más justo, seguro y sostenible, el modo en que entienden y articulan ese futuro es diverso. Las primarias, entonces, no solo definirán un liderazgo, sino también qué narrativa prevalecerá en la izquierda chilena de cara a las presidenciales de 2025.

El próximo domingo, la centroizquierda tendrá un candidato(a) único(a), de cara al 16-N.



Política

Seguridad: desde la reforma policial al control territorial

La seguridad es una prioridad transversal en los programas, aunque con matices relevantes.

Carolina Tohá, exministra del Interior, plantea un enfoque de "seguridad 360 grados", que combina fortalecimiento policial, uso de inteligencia artificial, coordinación institucional y una fuerte dimensión preventiva centrada en barrios, juventud y participación comunitaria. Su programa incluye la consolidación del Ministerio de Seguridad Pública y una nueva gobernanza urbana con municipios protagonistas.

Gonzalo Winter aborda la seguridad como parte de una transformación estructural del Estado. Propone controlar el crimen organizado desde una mirada territorial, con énfasis en la reinserción penitenciaria, el desarme civil, la prevención de violencia en la infancia y una reforma a Carabineros que contemple salud mental, mejores condiciones laborales y control civil democrático.

Jeannette Jara enfatiza el control civil de las policías y la prevención social del delito, en coherencia con la tradición comunista. Su propuesta busca fortalecer las capacidades del Estado y mejorar la infraestructura urbana, con énfasis en barrios dignos y zonas seguras.

Jaime Mulet, en tanto, propone una política de seguridad con foco en el crimen organizado y el narcotráfico, articulada con un control más estricto de la inmigración y una reforma al aparato estatal para hacerlo más eficaz. Aboga por descentralizar la gestión de la seguridad para que las regiones tengan mayor capacidad de respuesta.

El programa que coloca más énfasis en seguridad es el de **Carolina Tohá**. Propone una estrategia integral que combina medidas operativas, institucionales, tecnológicas y sociales. Sus propuestas incluyen: Fortalecimiento de la formación y capacidades de las policías, con apoyo en inteligencia artificial. Coordinación entre agencias del Estado y consolidación del Ministerio de Seguridad Pública.

Prevención social del delito, con foco en barrios vulnerables, infancia y participación comunitaria. Creación de una nueva gobernanza urbana que empodere a los municipios en seguridad.

Tohá es quien presenta el enfoque más estructurado, detallado y amplio dentro de los programas revisados. Esto se condice con el rol que cumplió en el actual gobierno y su experiencia en el tema.

Educación: del foco en el aula a la gratuidad universal

En materia educativa, se aprecia una gama que va desde la eficiencia pedagógica hasta el derecho garantizado. El programa de **Tohá** se centra en el mejoramiento del aprendizaje en el aula, con énfasis en la formación docente, comprensión lectora, inglés y apoyo a estudiantes. Apunta a la calidad antes que a una reforma estructural.

Winter impulsa una educación pública gratuita en todos los niveles, educación sexual integral y una ciudad planificada que garantice el acceso a establecimientos de calidad. Se complementa con el Sistema Nacional de Cuidados.

Jara refuerza el rol del Estado como garante de la educación pública y gratuita. Su enfoque apunta a todos los niveles, desde la educación parvularia hasta la superior, con fuerte énfasis en la gratuidad universal y la mejora de la calidad.

Mulet coincide en la necesidad de una educación accesible y de calidad, pero su énfasis está en la equidad territorial. Busca reducir las brechas entre regiones a través de inversión en infraestructura, conectividad y fortalecimiento de la educación técnica.

El programa que coloca más énfasis en educación es el de Jeannette Jara.

Su propuesta busca una transformación estructural del sistema educativo, con foco en: Educación pública, gratuita y de calidad en todos los niveles, incluyendo acceso universal a la educación superior.

Reforzamiento del rol del Estado como garante del derecho a la educación, eliminando lógicas de mercado. Inversión en infraestructura educativa, fortalecimiento de la formación docente y medidas para reducir brechas de acceso y calidad.

Medio ambiente: transición justa y desarrollo verde

La transición ecológica es un eje transversal, aunque con distintas prioridades.

Tohá plantea un Chile "sostenible, verde y digital", con foco en sectores estratégicos como la energía limpia, la economía azul y el turismo de naturaleza. Propone una reforma tributaria progresiva que incentive la innovación y penalice las rentas altas contaminantes.

Winter propone enfrentar directamente la crisis climática con una economía circular, transporte eléctrico, calefacción limpia, descarbonización y una fuerte planificación territorial. Además, propone soberanía tecnológica e inversión estatal en infraestructura verde.

Jara promueve una "transición ecológica justa", que beneficie especialmente a los trabajadores y comunidades. Aboga por la reconversión productiva del cobre y el litio, y la promoción de la economía cooperativa sustentable.

Mulet, fiel a su sello regionalista verde, impulsa el uso eficiente de los recursos

naturales desde las regiones. Su programa destaca la inversión en energías renovables y su trayectoria como impulsor del Royalty Minero como garantía de justicia territorial y ecológica.

El programa que coloca mayor énfasis en medioambiente es el de Gonzalo Winter. El frenteamplista propone una transformación profunda del modelo productivo y territorial chileno para enfrentar de forma estructural la crisis climática, con medidas destacadas como:

Descarbonización y transición energética basada en energías renovables e impulso al hidrógeno verde.

Fomento de la economía circular y el transporte público eléctrico.

Planificación territorial verde, con acceso equitativo al bienestar ambiental.

Enfrentamiento directo a la crisis hídrica y de biodiversidad.

Fortalecimiento de la infraestructura verde y soberanía tecnológica para el desarrollo sustentable.

Salud: consenso por un sistema universal, diferencias en su implementación

Los cuatro programas coinciden en avanzar hacia un sistema de salud universal, aunque difieren en su profundidad y mecanismos.

Tohá propone fortalecer la atención primaria, digitalizar el sistema y reducir las listas de espera, en un esquema mixto que no descarta la participación del sector privado, pero con mayor regulación.

Winter apuesta por una reforma estructural, especialmente en salud mental, y la creación de un Sistema Nacional de Cuidados como parte de una inversión social más amplia. Su propuesta está anclada en un Estado fuerte que garantice derechos universales.

Jara va más allá: propone un sistema universal, solidario y sin isapres, que elimine la lógica de mercado en la salud. Su modelo busca asegurar igualdad de acceso para todos, sin importar ingresos.

Mulet, sin entregar demasiados detalles

operativos, plantea "mejoras" al sistema de salud desde una lógica regionalista. Propone mayor acceso, calidad y descentralización de los servicios, y una gestión pública más transparente y eficiente.

El programa que coloca más énfasis en salud es el de Jeannette Jara. Entre todos los candidatos oficialistas, Jara propone la transformación más profunda del sistema de salud, destacando:

La creación de un sistema de salud universal, público y solidario, sin participación de las isapres ni del sector privado como eje estructural.

Un enfoque centrado en la igualdad de acceso, eliminando las barreras económicas y territoriales.

Parte de un plan integral de derechos sociales, articulado con reformas en pensiones, trabajo y educación.

Crecimiento económico: entre la planificación estatal y el empuje territorial

En desarrollo económico, los cuatro programas rechazan el modelo neoliberal, pero difieren en su enfoque productivo.

Tohá busca duplicar el ingreso per cápita al 2050 mediante un "nuevo paradigma productivo" con un Estado articulador, sectores estratégicos impulsados por innovación y alianzas público-privadas. Apuesta por un crecimiento sostenible e inclusivo, con políticas laborales para mujeres, jóvenes y mayores.

Winter plantea una transformación productiva profunda con diversificación, fomento a las PYMEs, agregación de valor en litio y minería, y un salario mínimo de \$730.000. La reforma tributaria incluye impuesto al patrimonio y devolución parcial del IVA.

Jara prioriza la demanda interna, el trabajo digno, el salario vital y la negociación colectiva. Rechaza el modelo extractivista actual y promueve la economía cooperativa y comunal como alternativas al mercado tradicional.

Mulet apuesta por un desarrollo económico sostenible con foco en infraestructura, descentralización y una nueva relación entre el Estado y los recursos naturales. Plantea una fuerte inversión pública, especialmente en vivienda y conectividad regional.

El programa que más enfatiza el crecimiento económico, en términos de ambición, detalle y centralidad dentro del plan de gobierno, es el de Carolina Tohá.

Su propuesta económica es una de las más estructuradas y estratégicas, centrada en tres pilares:

*Meta concreta de crecimiento: duplicar el ingreso per cápita hacia 2050.

*Nuevo paradigma productivo, superando el modelo neoliberal mediante: un Estado articulador de innovación, colaboración y encadenamientos productivos; impulso a sectores estratégicos (minerales críticos, como litio y cobre), energías limpias, agroindustria sostenible, turismo de naturaleza y economía digital (IA, ciberseguridad).

*Reforma tributaria progresiva, con incentivos a empresas productivas y más carga impositiva a rentas altas, buscando un crecimiento inclusivo y sostenible.